

ORMUSA desarrolla encuentro de observatorios y redes comunitarias de monitoreo ambiental



La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) realizó el Encuentro de observatorios y redes comunitarias de monitoreo ambiental, denominado “Participación ciudadana como mecanismo para acceder a la justicia ambiental”, celebrado el 3 de diciembre de 2024, en San Salvador.

Este evento reunió a especialistas, organizaciones y comunidades para dialogar sobre estrategias orientadas a fortalecer la gestión ambiental, fomentar espacios de participación ciudadana, garantizar la protección de personas defensoras del medio ambiente y resaltar la importancia de la evidencia científica como herramienta clave para enfrentar y demostrar los daños ambientales.

Carmen Urquilla, coordinadora del Programa Justicia Laboral y Económica de ORMUSA, brindó la bienvenida, destacando el papel fundamental de la participación comunitaria y el liderazgo de las mujeres en la protección del medio ambiente. Subrayó la importancia de articular esfuerzos entre la sociedad civil y las instituciones gubernamentales para responder a los desafíos ambientales.

La actividad se dividió en dos partes. En la primera se realizaron ponencias donde participaron personas expertas en el tema y en la segunda parte, representantes de CORDES y AMAES compartieron sus experiencias de monitoreo y observancia ambiental.



Participación, del doctor Jorge Hurtado, consultor colombiano.

El doctor Jorge Iván Hurtado Mora, consultor colombiano, presentó *“Experiencia de Colombia en acceso a mecanismos de prevención de daños ambientales”*. El ponente explicó que las comunidades organizadas han logrado prevenir y mitigar daños ecológicos significativos en su país. Para ello, se deben crear y fortalecer mecanismos de participación efectiva de las comunidades. La participación efectiva pasa por tener acceso a información transparente sobre la gestión de los recursos naturales en el país, enfatizó el Dr. Hurtado.

Lamentablemente El Salvador no ha ratificado el Acuerdo de Escazú, una herramienta clave para la protección del medio ambiente y los derechos humanos que busca garantizar el acceso a la información, la participación pública y el acceso a la justicia en asuntos ambientales.

La licenciada Oneyda Cáceres, jueza ambiental interina de San Salvador, abordó *“Acciones y mecanismos de prevención y mitigación de desastres”*, destacando la necesidad de una gestión integrada que priorice la prevención a través de la colaboración con las comunidades. Además, subrayó cómo el marco jurídico salvadoreño puede ser una herramienta poderosa cuando se combina con la participación activa de la ciudadanía.



Licda. Oneyda Cáceres, jueza ambiental interina de San Salvador

Por su parte, la Licenciada Damaris Vargas, vicepresidenta de la Corte Suprema de Justicia de Costa Rica, compartió la experiencia de su país en la *gestión ambiental con las comunidades*.

Vargas resaltó que Costa Rica ha integrado a las comunidades locales, especialmente a las mujeres, en la toma de decisiones ambientales, logrando resultados sostenibles. Su intervención destacó la importancia de incluir perspectivas diversas para desarrollar soluciones inclusivas y efectivas. Además, hizo énfasis en la importancia de proteger a las personas defensoras del medio ambiente, quienes enfrentan crecientes riesgos debido a su labor.



Licda. Damaris Vargas, vicepresidenta de la Corte Suprema de Justicia, de Costa Rica.

Intercambio de experiencias

En la segunda parte del evento, se presentaron iniciativas que reflejan el compromiso comunitario con el monitoreo ambiental. ORMUSA compartió una reseña del Observatorio Género y Justicia Ambiental, una herramienta que documenta, sistematiza y analiza los impactos ambientales, y promueve la concientización sobre los efectos negativos del cambio climático en los medios de vida, el cuerpo y el territorio de las mujeres salvadoreñas. Este esfuerzo incluye un trabajo directo con mujeres en los territorios, empoderándolas como actoras clave en la implementación de acciones de incidencia para la defensa ambiental.



Representantes de CORDES relatando sus experiencias durante el intercambio.

Representantes de la Asociación Fundación para la Cooperación y el Desarrollo Comunal de El Salvador (CORDES), detallaron los avances en estaciones de monitoreo de alerta temprana y resiliencia ambiental, herramientas gestionadas por comunidades para anticipar y mitigar desastres naturales.

Estas estaciones también producen datos valiosos que fortalecen las exigencias de acción a las autoridades.



Cidia Cortés, AMAES, compartió los resultados de investigaciones realizadas en el Lago de Coatepeque y el Trifinio.

Cidia Cortez, investigadora y representante de la Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES), compartió su perspectiva en la ponencia “Aportes de las mujeres en la observancia y defensa ambiental”.

Durante su intervención, destacó el liderazgo de las mujeres en la preservación del medio ambiente y su papel fundamental en la generación de evidencia científica que respalde sus demandas de justicia.

Como ejemplo, presentó tres estudios realizados con la participación activa de mujeres de las comunidades de Coatepeque y la región del Trifinio, demostrando cómo su involucramiento fortalece las acciones en defensa ambiental.

El evento culminó con un llamado a fortalecer la participación comunitaria como pilar central de la gestión ambiental. Se destacó la necesidad de proteger a quienes defienden el medio ambiente y de respaldar las demandas ciudadanas con evidencia científica que demuestre los daños ocasionados.

Este encuentro reafirmó el compromiso de ORMUSA y las organizaciones participantes en promover una justicia ambiental efectiva, inclusiva y sostenible, destacando que el trabajo conjunto entre comunidades, autoridades y organizaciones es clave para enfrentar los retos ambientales y sociales de la región.